

Lien vers l'article : <https://www.neonmag.fr/societe-politique/diaporama-les-femmes-qui-ont-marque-la-politique-francaise-en-10-dates-cles-558152>

Capture d'écran :

The screenshot shows the NEON magazine website. The main header features the word 'NEON' in large, bold, red letters. Below the header, there are navigation links for 'Podcasts', 'Enquêtes', and 'Témoignages'. A secondary navigation bar includes categories like 'Société & politique', 'Santé & psycho', 'Love', 'Planète & environnement', 'Familles & enfants', and '+ de NEON'. A 'SE CONNECTER' button is also present. A dark banner at the top of the main content area reads 'SOCIÉTÉ ET POLITIQUE'. The main article title is 'Les femmes qui ont marqué la politique française en 10 dates clés'. Below the title, there are buttons for 'Politique' and 'Suivre ce sujet'. The article is attributed to 'Ecrit par Thomas Pouilly | Le 08.03.2022 à 09h11 & Modifié le 24.03.2023 à 16h35'. A play button icon indicates an audio recording is available. A dark button at the bottom of the article summary reads 'VOIR LE DIAPORAMA'.

Françoise Giroud en 1974, Simone Veil en 1975, Christiane Taubira en 2013... En cette journée des droits des femmes, mais aussi en cette campagne électorale, c'est l'occasion de vous rappeler, à l'aide de notre diaporama, de quelques femmes qui ont marqué la politique française.

## Les femmes qui ont marqué la politique française en 10 dates clés

*Elles sont plus nombreuses que ce que vous imaginez.*



**Françoise Giroud en 1974, Simone Veil en 1975, Christiane Taubira en 2013... En cette journée des droits des femmes, mais aussi en cette campagne électorale, c'est l'occasion de vous rappeler de quelques femmes qui ont marqué la politique française.**

Vous l'aurez remarqué, cette année, la journée des droits des femmes tombe en pleine campagne électorale. L'occasion pour nous de nous rafraîchir la mémoire à travers dix dates qui nous rappellent à quel point, depuis la fin de la seconde guerre mondiale, les femmes politiques ont été nombreuses à marquer la politique française contemporaine et l'histoire de l'élection présidentielle.

A votre avis, quand a été nommée la première femme dans un gouvernement français? Savez-vous qui a été la première à se présenter à l'élection présidentielle? Plongez-vous dans ce diaporama que nous vous avons concocté et vous aurez les réponses à toutes vos questions (enfin presque, nous ne sommes malheureusement pas encore voyantes chez Néon).

Et vous, qui vous vient spontanément à l'esprit lorsqu'on vous parle d'une femme politique française célèbre?

<https://photo.neonmag.fr/les-femmes-qui-ont-marqué-la-politique-française-en-10-dates-clés-48234#2022-marie-cau-50j9j>

**1947:** Germaine Poinso-Chapuis. Ce nom ne vous dit très probablement rien. Oubliée de l'histoire, elle a pourtant marqué la politique française contemporaine en étant la première femme politique ministre d'un gouvernement français (pas sous l'autorité directe d'un homme cette fois comme les trois femmes politiques nommées à la tête de sous-secrétariats d'Etat sous le Front Populaire en 1936). Il faudra patienter jusqu'en 1974 avant qu'une autre femme politique ne soit nommée au gouvernement, et il s'agissait encore du ministère de la Santé (en l'occurrence, Simone Veil). Plus qu'un détail: Germaine Poinso-Chapuis a également fait partie des 33 premières femmes politiques à accéder à l'Assemblée Nationale en 1945, et a même été l'une des premières vice-présidentes de la chambre en 1949. Quand même!

**1971:** Être une femme politique n'implique pas nécessairement que d'être une élue. A ce titre, les militantes peuvent tout autant être qualifiées de femmes politiques. L'une des plus célèbres d'entre elles est certainement Gisèle Halimi. Certes élue députée entre 1981 et 1984, elle est surtout connue en tant qu'avocate pour avoir participé à plusieurs évolutions majeures de la loi, que ce soit sur l'IVG grâce au rôle qu'elle a joué en tant qu'avocate de la défense dans le procès de Bobigny en 1972, ou bien sur la requalification du viol en tant que crime et non plus comme un délit suite à un autre procès médiatisé dans lequel elle est intervenue en 1978. En 1971, c'est avec Simone de Beauvoir que Gisèle Halimi décide de fonder le mouvement féministe "Choisir la cause des femmes", peu de temps après avoir signé le célèbre "manifeste des 343" relatif à l'avortement.

**1974:** Troisième élection présidentielle au scrutin universel direct et le scrutin doit être anticipé du fait du décès du président Georges Pompidou. Chez Lutte Ouvrière, c'est tout naturellement qu'Arlette Laguiller est désignée pour représenter le parti: encore peu connue du grand public, elle avait néanmoins été choisie, l'année précédente, comme porte-parole pour la campagne des législatives. Mais deux mois avant le décès de Pompidou, un important mouvement de grève chez une banque propulse Arlette Laguiller sous le feu des projecteurs, elle qui est alors la syndicaliste dédiée au secteur bancaire pour le syndicat Force Ouvrière. La première femme politique candidate à l'élection présidentielle recueille finalement 2,3% des suffrages. A partir de là, Arlette Laguiller s'est présentée à chaque présidentielle jusqu'en 2007, avec un succès tout aussi modeste à chaque fois mais ses idées toujours représentées. Avec six candidatures, elle détient le record du nombre de participation à une élection présidentielle française.

**1974:** *"Les femmes sont une catégorie à part et ce qu'il faut arriver à faire justement, c'est qu'elles cessent de l'être."* Cette année-là, Françoise Giroud, qui, jusqu'alors, n'avait travaillé que dans le cinéma et le journalisme, ne tient pas ses propos dans n'importe quel contexte puisqu'elle vient d'être nommée secrétaire d'Etat à la condition féminine, poste qui apparaît pour la première fois au gouvernement. En deux ans, elle lance "101 mesures" en faveur des droits des femmes. Toutefois, son ministère est doté de moyens limités et la coordination manque avec les autres ministères. Françoise Giroud arrive, néanmoins, à faire aboutir la plupart de ses propositions et dès qu'elle considère sa mission terminée, elle décide de quitter ses fonctions. Depuis lors, à de rares exceptions (notamment durant tout le quinquennat Sarkozy), l'égalité femmes-hommes est restée une des missions affichées par le gouvernement, même si elle a rarement été porté par un ministère de plein exercice et qu'elle est régulièrement rattachée à d'autres missions (comme la famille ou le travail).

**1975:** Le recours à l'Interruption Volontaire de Grossesse est désormais autorisé en France. C'est par cette loi sur l'avortement que Simone Veil, qui la porte alors en tant que ministre de la santé, rentre dans la postérité. Cette femme de centre-droit conforte davantage encore sa stature de grande femme politique française cinq ans plus tard en devenant la première femme

présidente du parlement européen (et première à ce poste tout court). Outre le fait d'être considérée comme une des promotrices de la construction européenne, en tant que rescapée de la Shoah, Simone Veil est également une artisan active de la mémoire de la déportation des juifs durant la seconde guerre mondiale. En 2018, un an après sa mort, Simone Veil est rentrée au Panthéon, faisant d'elle la cinquième femme à y reposer, et la première femme politique.

**1991:** La socialiste Edith Cresson est nommée première ministre, une première pour une femme politique. Ne manquant pourtant pas d'expérience politique (élue maire de deux villes, puis députée, députée européenne et quatre fois ministre sous la présidence Mitterrand), son passage à Matignon est rapidement jugé avec dureté par les médias et avec une bonne dose de machisme, de sexismes, voire de misogynie de la part de la classe politique, y compris largement dans son propre camp, où des critiques étaient nourries par les propres ambitions au poste de la part d'hommes politiques. Edith Cresson est finalement restée dix mois à Matignon, ce qui en fait une des personnalités politiques qui aura été le moins longtemps à ce poste. A ce jour, elle reste la seule femme à avoir été première ministre en France.

**2002:** Si, depuis 1974, il est possible de voter pour une femme à chaque élection présidentielle, il faut attendre encore quelques présidentielles avant que les candidatures de femmes politiques à ce scrutin se démocratisent. Pour l'heure, c'est la présidentielle de 2002 qui a vu le plus grand nombre de candidatures féminines être soumis aux françaises et aux français, avec 4 candidatures de femmes politiques (sur 16). Ce record a été égalé à la présidentielle suivante (4 sur 12 candidatures cette fois), puis à celle de cette année.

**2007:** "Il est 20h. C'est l'heure de découvrir les résultats de ce premier tour de l'élection présidentielle." Et pour la première fois, cette année-là, ce ne sont pas deux hommes qui se font face mais un homme et une femme, en l'occurrence Ségolène Royal. La candidate du Parti Socialiste ne passe finalement pas loin de devenir également la première femme présidente en France, en recueillant 46,9% des suffrages au second tour du scrutin. Depuis, la candidate d'extrême-droite Marine Le Pen est la seule autre femme politique à avoir atteint le second tour de la présidentielle, sans plus de succès.

**2013:** Son éloquence et sa pugnacité étaient telles que la loi a autant marqué les esprits que celle qui l'a portée. En tant que ministre de la justice, Christiane Taubira a permis en 2013 l'ouverture du mariage aux couples de même sexe. Avant ça, l'ancienne députée et députée européenne avait déjà retenu l'attention pour avoir proposé et réussi à faire approuver par l'Assemblée Nationale en 2001 une loi faisant que la France reconnaît l'esclavage comme un crime contre l'humanité. Originaire de Guyane, Christiane Taubira est l'une des rares femmes politiques racisées et personnalités politiques originaires des outremer à avoir marqué la politique française contemporaine.

**2022:** Bien qu'elle était loin de recueillir les 500 parrainages d'élus nécessaires pour pouvoir se présenter à l'élection présidentielle (8 parrainages validés), la maire de Tilloy-lez-Marchiennes (Nord) Marie Cau a quand même marqué cette présidentielle de 2022 en étant la première femme politique transgenre à avoir annoncé sa candidature au scrutin. Ne voulant pas être réduite à un symbole pour la communauté LGBT+ comme cela avait pu être le cas lors de son élection aux municipales en 2020, elle aura néanmoins envoyée par ce geste un nouveau message fort à celle-ci.